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Vorwort

Seit Jahren steht die landwirtschaftliche Nutztierhaltung im Fokus der gesellschaftlichen Dis-
kussion. Die Erwartungen und Wünsche der Verbraucher entsprechen nicht der Realität, vor 
allem in größeren Tierbeständen. Aus Sicht der Landwirtschaft erhöhen niedrige Preise für 
das Produkt und zusätzliche Auflagen zu Tier- und Umweltschutz den Druck auf die Land-
wirte massiv. Eine Entspannung der Situation ist nicht zu erwarten. Hinzu kommen weitere 
verschärfte Anforderungen des Gesetzgebers. Neben dem Verbot der Kastration und dem 
Verbot des Kupierens der Schwänze wird sich die Rechtskraft des sogenannten Magdeburger 
Urteils (Verbot der derzeit gebräuchlichen Kastenstände im Deckzentrum) massiv auswirken. 
Die Forschung hat reagiert und bearbeitet diesbezügliche Fragestellungen, was sich auch 
in den Vortragsthemen dieser Tagung niederschlägt. Wir werden uns im Plenarvortrag von  
Dr. Tanja Busse selbstkritisch mit diesen Themen auseinandersetzen.

Aus Sicht des Tierschutzes sind Haltungsverfahren mit mehr Fläche und Auslauf sowie 
getrennten Funktionsbereichen und freier Lüftung wünschenswert. Mehr Fläche und Aus-
lauf bedeuten aber auf der anderen Seite höhere Emissionen an Geruch und Ammoniak. 
Deutschland hat die Ziele der NEC-Richtlinie 2001/81/EG verfehlt, sodass die Politik reagie-
ren muss und über die Düngeverordnung und die TA-Luft die Ammoniakemissionen aus der 
Tierhaltung reduzieren will. An dieser Stelle wird der Zielkonflikt zwischen mehr Tierschutz 
und mehr Umweltschutz besonders deutlich. Aber auch hier hat die Forschung reagiert und 
bearbeitet Projekte zur Emissionsminderung, was sich ebenfalls im Inhalt der Tagung nie-
derschlägt. 

Landwirtschaft 4.0 steht vor der Tür. Entsprechend befasst sich die Forschung sehr inten-
siv mit den Methoden des Precision Livestock Farming, um diese Technologie im Sinne der 
Produktivität sowie des Tier- und Umweltschutzes zu einem „Smart Livestock Farming“ 
weiterzuentwickeln. Hier sind enorme Innovationsschübe zu erwarten. 

Die 13. Internationale Tagung „Bau-, Technik und Umwelt in der landwirtschaftlichen 
Nutztierhaltung 2017“ in Hohenheim präsentiert die neusten Forschungsergebnisse zum 
gesamten Bereich der Tierhaltungstechnik, mit besonderen Schwerpunkten auf Tierschutz, 
Umweltschutz und Precision Livestock Farming. 

Die Hohenheimer als Ausrichter der Tagung freuen sich gemeinsam mit den Organisatoren 
des KTBL auf Sie als Teilnehmer aus Wissenschaft, Beratung, Politik, Verwaltung, Verbänden 
sowie als Vertreter der Hersteller. Wir wollen wieder eine gute Plattform für den Austausch 
von Ergebnissen und Ideen bieten als auch Raum für Diskussion und das gegenseitige Ken-
nenlernen. Dies soll einer unserer Beiträge für eine stete Weiterentwicklung der landwirt-
schaftlichen Nutztierhaltung sein, um die teilweise divergierenden Ansprüche, wenn nicht zu 
vereinen, doch mindestens einander anzunähern. 

Prof. Dr. Thomas JungbluTh 
Universität Hohenheim  
Institut für Agrartechnik

Stuttgart-Hohenheim, September 2017



Introduction

For years, livestock farming has been in the focus of public discussions. The expectations 
and wishes of the customers do not correlate with the reality especially for larger livestock 
units. From the industry’s perspective, low prices for products and additional requirements 
for animal and environmental protection massively increase the stress on farmers. This situ-
ation is not expected to change. Furthermore, legislation adds more stringent requirements. 
In addition to prohibition of castration and tail docking there will be massive impacts due to 
the legal effect of the so-called Magdeburg judgement (prohibition of the current standard 
sow stalls in breeding barns). Researchers are working on solving these issues, which will 
be addressed during this conference. We will self-critically deal with this topic within the 
plenary speech by Dr. Tanja Busse.

From the perspective of animal protection, husbandry systems with more space and out-
door areas as well as separate functional areas and natural ventilation are desired. On the 
other hand, more space and outdoor areas mean higher odour and ammonia emissions. Ger-
many has missed the goals of the NEC-guideline 2001/81/EG so that the authorities need to 
react and try to reduce ammonia emissions of livestock farming via the Fertilisers Ordinance 
and the Technical Instructions on Air Quality Control (TA-Luft). At this point, the conflict 
of objectives between improved animal welfare and environmental protection becomes par-
ticularly clear. This conflict is in focus of various research projects on reduction of emissions 
and will also be covered during this conference.

Agriculture 4.0 is just around the corner. Researchers intensively deal with methods of 
Precision Livestock Farming to further develop the technology to „Smart Livestock Farming“ 
with focus on productivity as well as animal and environmental protection. Enormous boosts 
of innovation can be expected.

The 13th International Conference „Construction, Engineering and Environment in Live-
stock Farming 2017“ in Hohenheim presents the latest research results for livestock farming 
technology with particular focus on animal protection, environmental protection and Preci-
sion Livestock Farming.

As hosts of the conference, the people from Hohenheim as well as the organisers from 
KTBL are looking forward to having you as participants from science, consultancy, politics, 
administration, organisations and as representatives of the manufacturers. We again wish 
to offer a great platform for exchange of results and ideas as well as room for discussions 
and networking. This is targeted to be our contribution for the ongoing advancement of 
livestock farming to maybe not unify the partially divergent requirements, but at least to 
converge them.

Prof. Dr. Thomas JungbluTh 
Universität Hohenheim  
Institut für Agrartechnik

Stuttgart-Hohenheim, September 2017
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